



IV Conferencia de la Coalición por la Libertad Académica en las Américas

Octubre 21, 2024

Bios de Panelistas y Moderadores

Amanda Mendonça es profesora en la Facultad de Formación del Profesorado de la Universidad del Estado de Río de Janeiro, trabajando en el departamento de Educación y en el Programa de Postgrado en Educación - Procesos Formativos y Desigualdades Sociales. Es investigadora asociada de la Universidad de Dundee (Escocia). Pedagoga y licenciada en Sociología, es doctora en Política Social, máster en Educación y especialista en Género y Sexualidad. También ha realizado dos prácticas posdoctorales en educación. Es miembro del Observatorio de la Laicidad en la Educación - OLÉ y coordinadora del "Grupo de Investigación y Estudio sobre Género, Sexualidad y Diferencia". Su proyecto de investigación actual es: Defender las libertades de aprender y enseñar: una investigación sobre la persecución sistemática de educadores en Brasil.

Anna Luisa Walter de Santana es profesora e investigadora en la Pontificia Universidad Católica del Paraná (PUCPR), Brasil, en el Programa de Posgrado en Derecho. Obtuvo su doctorado en Derecho por la PUCPR e hizo una estancia de posdoctorado en la misma institución. Previamente, obtuvo una maestría en Derecho del Estado por la Pontificia Universidad Católica de São Paulo (PUC-SP). Ha sido investigadora visitante en distintas instituciones internacionales, entre ellas el Max Planck Institute for Comparative Public Law and International Law (Alemania) y la Universitat Pompeu Fabra (España). También realizó una estancia de doctorado-sándwich en la Universidad de los Andes, Colombia.

Su línea de investigación incluye: Empresas y Derechos Humanos, tecnologías de la información y comunicación (TICs), redes sociales, libertad de expresión, desinformación y moderación de contenido. Es miembro de la Global Business and Human Rights Scholars Association y del Consejo Ejecutivo de la Academia Latinoamericana de Derechos Humanos y Empresas. También trabaja como consultora en temas de ESG (Environmental, Social and Governance) y sostenibilidad.





Camilla Croso es directora ejecutiva de la Coalición por la Libertad Académica en las Américas. Anteriormente fue directora del Programa de Educación de la Open Society Foundations, coordinadora General de la Campaña Latinoamericana por el Derecho a la Educación y presidenta de la Campaña Mundial por la Educación. Ha trabajado en la promoción de los derechos humanos, el derecho a la educación y el derecho a la libertad académica durante más de veinticinco años.

Camilla tiene un doctorado sobre gobernanza mundial de la educación en la Universidad de Campinas (UNICAMP), Brasil y un máster en la Universidad London School of Economics en Política Social y Planificación en Países en Desarrollo.

Carolina Santacruz-Pérez es Oficial Científica Sénior del *Regional Focal Point* de América Latina y el Caribe del International Science Council (ISC).

Es especialista en nanotecnología, Doctora en Biofísica, con una Maestría en Biotecnología, y ha realizado cuatro postdoctorados en áreas multidisciplinarias como microbiología, cristalografía de proteínas, bioquímica, biología molecular/celular/estructural, fotoquímica y bioinformática.

Cristina Burneo Salazar es escritora, traductora e investigadora académica de Ecuador. También es cofundadora de la colectiva Corredores Migratorios, que trabaja por la justicia migrante desde Quito desde el año 2018. Es Doctora en Literatura Latinoamericana por la Universidad de Maryland y realizó estudios posdoctorales en poesía transatlántica. Se ha especializado en estudios culturales de matriz feminista; en las relaciones entre escritura y justicia y en escrituras bilingües o fronterizas vinculadas a las migraciones. Su publicación más reciente es el cuento de no ficción El taller de escritura (Chiapas, Invertidas, 2024), editado como fanzine-objeto en edición limitada. Como ensayista, ha publicado recientemente Podría decirse que ya su alma era de pólvora (Chile, Palinodia, 2024), de ensayo feminista, y Otra forma de besar (México, Univ. Iberoamericana, 2023), sobre fronteras, traducción y estudios del cuerpo. Como cronista social, publicó en 2022 la compilación Historias de desobediencia, donde participa como autora de procesos sociales anclados en la despenalización del aborto, las luchas antimineras y las migraciones, entre otros. En 2025, ganó el Premio Internacional Casa de las Américas categoría Ensayo, con el





libro Dime si son latinxs: escrituras de la diáspora ecuatorial in the U.S.A (La Habana, en prensa).

Elthon Rivera es nicaragüense en condición de exilio político desde el año 2022. Médico general, Elthon Rivera es presidente de la Asociación "Iniciativa Puentes por los Estudiantes de Nicaragua (Ipen), Activista por la libertad académica".

Ha participado en proyectos de documentación, incidencia y denuncia internacional de las violaciones a la libertad académica en Nicaragua, junto a Ipen recibió el reconocimiento internacional Student Peace Prize 2025 en Noruega.

Estela Rivero es una demógrafa social que ha dedicado su carrera de más de 20 años a la investigación orientada a la formulación de políticas públicas y la evaluación de programas sociales en México, Centroamérica y el Caribe. Ha sido co-directora de la Central America Research Alliance (CARA), investigadora senior del Instituto Pulte para el Desarrollo Global de la Universidad de Notre Dame, profesora de El Colegio de México, investigadora asociada del Population Council y consultora del Banco Mundial. Es experta en el análisis y recolección de datos sobre género, migración, juventud y violencia. Su combinación de rigurosas habilidades cuantitativas y cualitativas, junto con una gran creatividad e innovación, ha sido clave para equipos de investigación que buscan mejorar intervenciones y programas sociales. Posee un doctorado en demografía y asuntos públicos por la Universidad de Princeton, una maestría en demografía por El Colegio de México y una licenciatura en actuaría por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Eve Darian-Smith es profesora y directora del Departamento de Estudios Globales e Internacionales de la Universidad de California, Irvine. Jurista y antropóloga cultural, su investigación interdisciplinaria aborda temas de derechos humanos, pluralismo jurídico, (pos)colonialismo y teoría socio-jurídica. Antes de dedicarse a la academia, ejerció el derecho corporativo en Melbourne y obtuvo su doctorado en Antropología Cultural en Estados Unidos. Es coeditora de la serie *Global and Insurgent Legalities* (Duke University Press) y forma parte de los consejos editoriales de varias revistas internacionales.

Autora galardonada, recibió el Premio Herbert Jacob de la LSA por *Bridging Divides: The Channel Tunnel and English Legal Identity in the New Europe* y el Premio Kevin Boyle por





Laws and Societies in Global Contexts. Miembro activa de la Law and Society Association (LSA) desde 1991, ha desempeñado diversos roles de liderazgo, promoviendo la diversidad y el fortalecimiento de la participación de investigadoras e investigadores internacionales y de grupos minoritarios en la comunidad académica global.

Fabián Salvioli es doctor en Ciencias Jurídicas, dirige el Instituto y la carrera de Maestría en Derechos Humanos, y se desempeña como Catedrático en la Universidad Nacional de La Plata, Argentina. En Naciones Unidas integró (2009-2016) y presidió (2015-2016) el Comité de Derechos Humanos y fue Relator Especial de Naciones Unidas sobre la promoción de la verdad, justicia, reparaciones y garantías de no repetición (2018-2024).

Fernando Romani Sales es doctorando en derecho constitucional en la Universidad de São Paulo (USP). Fue investigador visitante de doctorado en el King's College London (KCL). Máster en derecho y desarrollo por la Fundación Getulio Vargas (FGV Direito SP). Investigador en el Centro de Análisis de la Libertad y el Autoritarismo (LAUT) y associate fellow de la Coalición por la Libertad Académica en las Américas (CLAA) y en el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO).ales es doctorando en Derecho Constitucional en la Universidad de São Paulo (USP). Fue investigador visitante de doctorado en el King's College London (KCL). Máster en Derecho y Desarrollo por la Fundación Getulio Vargas (FGV Derecho SP). Investigador en el Centro de Análisis de la Libertad y el Autoritarismo (LAUT) y miembro asociado de la Coalición por la Libertad Académica en las Américas (CAFA) y del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO).

Gabriela Bonilla es una centroamericana anticolonialista y feminista, actualmente Directora Regional de la Internacional de la Educación América Latina (IEAL). Es Máster en Gestión de Proyectos con enfoque en Justicia Climática por el Project Management Institute y egresada del Máster en Comunicación y Desarrollo de la Universidad de Costa Rica, donde investiga las formas de discriminación en la Inteligencia Artificial. Además, es Licenciada en Antropología Social y en Educación para Personas Adultas, con una sólida formación orientada a la justicia social, la equidad y la defensa de los derechos colectivos.

Su trayectoria sindical comenzó en 2007, cuando asumió el cargo de Coordinadora Regional de la IEAL, función que desempeñó hasta 2014. Desde agosto de 2024 ocupa la





Dirección Regional de la IEAL. Entre 2016 y 2024 fue investigadora del Observatorio Latinoamericano de Política Educativa (OLPE-IEAL), donde elaboró doce estudios sobre políticas educativas en la región. Entre sus publicaciones destacan *Una Perspectiva Sindical y Latinoamericana sobre las Recomendaciones de la OCDE en Educación* y *Asociaciones Público-Privadas en Educación: Instrumentos Ideológicos para un Control Privado Continuo sobre Bienes Públicos*, investigaciones que analizan críticamente los procesos de privatización y los desafíos actuales para la defensa de la educación pública en América Latina.

Jack Mayerhofer es oficial senior de Programas para Coaliciones Mundiales y trabaja en el equipo de Defensa de Scholars at Risk. En este puesto, Jack coordina con las coaliciones regionales de académicos y profesionales de los derechos humanos para avanzar en la protección y promoción de la libertad académica en todo el mundo, incluyendo África, las Américas y el Sudeste Asiático. Antes de incorporarse a SAR, Jack fue Director Ejecutivo Adjunto del Instituto Auschwitz para la Prevención del Genocidio y las Atrocidades Masivas, donde trabajó con socios gubernamentales y de la sociedad civil para reforzar la formulación de políticas en derechos humanos, especialmente en África, Europa, América Latina y el Sudeste Asiático. Jack obtuvo un Máster en Asuntos Mundiales por la Universidad de Rutgers y una licenciatura en Francés y Lingüística Aplicada por la Universidad Estatal de Pensilvania. Sus intereses de investigación incluyen el análisis de iniciativas antidemocráticas, como los ataques a la libertad académica, y su relación con el riesgo de violencia política.

José Henrique Bortoluci tiene un doctorado en Sociología (Universidad de Michigan) y es investigador y escritor independiente. Es cofundador de Maranta Political Intelligence, un centro de estudios brasileño que trabaja en temas de democracia, clima y política internacional.

Margarita Ríos Farjat es ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación de México. Abogada por la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL), donde se graduó con el Diploma al Mérito Académico, cuenta con una maestría en derecho fiscal por la misma institución y con especializaciones impartidas por el Instituto de la Judicatura Federal y la Bolsa Mexicana de Valores.





Es doctora en política pública por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), con una tesis sobre la participación de la Suprema Corte en la construcción de la política pública en materia de telecomunicaciones. Ha sido profesora en la Facultad Libre de Derecho de Monterrey, donde impartió la cátedra "Suprema Corte: sus decisiones y discusiones".

Rafael Ibarra Garza es profesor de licenciatura, maestría y doctorado, autor, y conferencista nacional e internacional principalmente sobre temáticas de metodología de la investigación, fideicomiso y trust law; lo anterior le ha permitido consolidarse como investigador del Sistema Nacional de Investigadores del CONAHCYT. Desde el 2016 ha laborado en la Universidad de Monterrey en diferentes puestos, donde destaca haber sido del equipo ágil que implementaron procesos para cambiar todas las clases presenciales a en línea durante la pandemia.

Rebecca Everly es Directora Ejecutiva de la Red Internacional de Academias y Sociedades Científicas para los Derechos Humanos (IHRN). Ella también ejerce la función de directora del Comité de Derechos Humanos de las Academias Nacionales de Ciencias, Ingeniería y Medicina de los Estados Unidos.

Es abogada internacional con más de veinte años de experiencia en derechos humanos y acceso a la justicia. Su trabajo se concentra actualmente en los retos globales que surgen de la intersección entre derechos humanos, ciencia, tecnología y salud.

Rosario Figari Layus es Profesora de Estudios de la Reconciliación en el Instituto de Sociología de la Universidad de Bonn. Anteriormente, fue investigadora postdoctoral y docente en la Cátedra de Estudios de la Paz de la Universidad Justus Liebig de Giessen, Alemania. Figari Layus es doctora en Ciencia Política por la Universidad Philipps de Marburgo. Previamente, obtuvo una maestría en Ciencias Sociales en la Universidad Humboldt de Berlín y una licenciatura en Sociología en la Universidad de Buenos Aires. Su trabajo e investigación se centran en los estudios de paz y conflicto, justicia transicional, derechos humanos, violencia política y libertad académica.

Salvador Herencia Carrasco es profesor a tiempo parcial de la Facultad de Derecho, Sección Derecho Civil, y miembro del Centro de Investigación y Enseñanza en Derechos





Humanos, Universidad de Ottawa. Asesor jurídico de la Coalición por la Libertad Académica en las Américas. Sus áreas de investigación se centran en el Derecho Internacional, el Sistema Interamericano de Derechos Humanos, el Derecho Constitucional, empresas y los Derechos Humanos y la Libertad Académica. Miembro del consejo editorial de Agenda Estado de Derecho y Afronomicslaw. Miembro del comité científico de CAFA. Asesor jurídico extranjero de la Jurisdicción Especial para la Paz de Colombia.

Vannie Lau es investigadora asociada en la Clínica de Justicia Internacional y Derechos Humanos (IJHR Clinic) de la Facultad de Derecho Peter A. Allard de la Universidad de Columbia Británica (UBC), en Vancouver, Canadá. En este rol, supervisa y apoya proyectos prácticos en derechos humanos y justicia global, brindando a los estudiantes de derecho oportunidades para aplicar la ley internacional en casos reales con tribunales internacionales.

Viviana Fernández es directora asociada del Centro de Investigación y Educación sobre Derechos Humanos (HRREC) de la Universidad de Ottawa (uOttawa). Desde este cargo, coordina la gestión general de los recursos humanos, financieros y materiales del Centro, además de promover un entorno dinámico de investigación y la implementación de su plan estratégico, así como sus estrategias de comunicación y recaudación de fondos.

Actualmente integra el Comité Ejecutivo de la Association of Human Rights Institutes (AHRI), el Comité Ejecutivo de la Coalición por la Libertad Académica en las Américas (CAFA) y el Comité de la Cátedra Conjunta en Estudios de la Mujer de la Universidad de Carleton y la uOttawa. Ha representado a Canadá y a la CAFA en el Comité Asesor Internacional de Scholars at Risk (SAR), y fue parte del Comité de Dirección de SAR Canadá, que presidió entre el año 2020 y 2022. Antes de su cargo actual, dirigió la Oficina de Investigación de la Escuela de Gestión Telfer de la uOttawa.